

de los funcionarios que disfrutan un haber inferior a 4.000 pesetas, el 3 por 100 de los que lo disfrutan de 4 a 6.000 pesetas inclusiva y el 6 por 100 cuando sea superior a dicha suma: con el aumento de la primera mensualidad que debiera percibir todo funcionario ascendido; con el 50 por 100 del importe de todas las vacantes que ocurrieren mientras no se provean; con las imposiciones voluntarias que en su propio beneficio quisieran realizar los funcionarios, y con la subvención que en caso necesario otorgare el Estado.

Se establecen una serie de bases a que habrán de sujetarse las declaraciones de haber pasivo para los funcionarios y sus causahabientes que hubieran ingresado al servicio del Estado después del 1.º de Enero de 1910.

Los ingresos de la Caja nacional de previsión y ahorro de los funcionarios se invertirán en valores públicos nacionales. En ningún caso ni bajo pretexto alguno podrá el Estado incautarse de todo o parte de los fondos de dicha Caja.

Para la organización y funcionamiento de la Caja se autoriza al ministro de Hacienda para dictar las oportunas disposiciones.

EL EXTERIOR

Otro de los proyectos se refiere a la deuda perpetua exterior estamplada.

Para extinguirla, se estableció un fondo con la suma de 6.500.000 pesetas en oro, por cuenta de los excedentes de los presupuestos y a cargo de la recaudación en oro de las aduanas.

Al promulgarse la ley quedará derogada la prohibición establecida en la autorización 5.ª de la ley de 17 de Marzo de 1898, y en el artículo 4.º de la ley de 2 de Agosto de 1899 respecto a dicha deuda.

En el Ayuntamiento

Después de dos horas y cuarto de sesión secreta abrióse la pública a las siete y cuarto.

Preside el señor Echave Sustaeta y están presentes los señores Sanz, Aldaz, Echarri, Loydi, Saez, Golcochea, Oiganda, Izu, Gayarre, Zabala, Vinas, Irazoz, Lizarraga y Martínez.

La sesión secreta fué presidida por el señor Alcalde y a ella asistieron, además de los señores antes citados—menos el señor Vinas—los señores San Julian y Felipe Garbalena.

El señor Secretario lee el acta y la lectura dura 30 minutos, y eso que el señor Secretario lee de prisa.

¿A qué esas actas interminables? Acta de la sesión anterior, aprobada. Cuentas y libramientos, aprobados.

Don Francisco Zabala, ordenanza nocturna de la Casa Consistorial, solicita la jubilación.

Pasa a informe de la comisión de Hacienda.

Doña Serapia Urchutegui, solicita se le conceda nueva prórroga para el disfrute de un legado de la fundación de doña María Irujo.

A la de Gobierno. Queda enterada la Corporación de un escrito de la Excm. Diputación foral y provincial, comunicando al acuerdo por el cual autoriza al Excm. Ayuntamiento para exigir los impuestos que aquella determina, a las empresas de frontones de esta capital.

Doña Presentación y doña Adela Lopez, solicitan prórroga para el disfrute de los legados de la Obra-pia de don Francisco Garzarón, que les fueron concedidos en 20 de Abril de 1907.

Pasa a informe de la comisión de Gobierno.

Doña Juana Goñi Liciaga, viuda de don Basilio Lacort, solicita nuevos metros y sesenta centímetros cuadrados de terreno, en el cementerio civil, para construir un mausoleo de carácter familiar.

Pasa a informe de la misma comisión. Ocupa la presidencia el señor Irujo.

Determinación del número de señores concejales que corresponde elegir en cada uno de los cinco distritos de la ciudad, en las próximas elecciones municipales.

Carta de M. Maurilio Lecomte, Albacea del Excm. Sr. D. Pablo Sarasate al señor Alcalde.

Se acuerda que el asesor emita dictamen y dé instrucciones acerca de este punto.

Determinar la forma en que se ha de ejecutar el 2.º extremo de la stipula de la instancia de la Cámara del Comercio y de la Industria de Navarra aprobada en la sesión anterior.

El señor Echave Sustaeta propone que se nombre una comisión de entre los doce señores firmantes del escrito para que traigan al Ayuntamiento un proyecto concreto.

El señor Vinas dice que él se considera relevado de todo trabajo en vista del escrito de la Cámara de Comercio, pero que todos sus compañeros pueden contar con todos los datos que él ha reunido sobre el asunto.

El señor Sanz dice que se muestra conforme con la proposición del señor Echave Sustaeta, porque es preciso demostrar que los doce firmantes del escrito quieren trabajar por el ensanche, y si el señor Vinas se retira, su retirada puede ser tenida por una huida.

El señor Loydi: Bueno, pero ese estudio y ese proyecto que se piden se referirán a la cuestión económica.

Se aprueba la proposición del señor Echave Sustaeta, y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión a las ocho y cuarto.

Visita Pastoral

El Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha dispuesto continuar la Santa Pastoral Visita por los arciprestazgos de Esteribar, Ibargoiti y la Cuenca, en la siguiente forma:

- Esteribar.—Día 18 de Abril por la tarde.—Añorin, Artica, Berriozor, Ainzoin, Berriozor.
- 19 por la mañana.—Añezar, Elcarte, Berrioplano.
- 19 por la tarde.—Burlada, Olaz y Huarte.
- 20 por la mañana.—Villava, Arre, Orizain, Sorrauren.
- 20 por la tarde.—Eusa, Maquirriain, Orrio, Aezoz.
- 21 por la mañana.—Zabaldea, Iroz, Iruoz, Zurialain.
- 21 por la tarde.—Sarasibar, Larrasoain, Erres, Urdaniz.
- 22 por la mañana.—Zubiri, Leranos, Agorreta.
- 22 por la tarde.—Urtasun, Egul, Huarte.
- 23 por la mañana.—Badostain, Ardanaz, Baza, Ibiricu.
- 23 por la tarde.—Echalaz, Elia, Egües, Elcano.
- Ibargoiti.—24 por la mañana.—Mutilva, Tajonar, Zolina, Labiano.
- 24 por la tarde.—Góngora, Aranguren.
- 25 por la mañana.—Tiebas, Esperun, Ibarcoain, Torres.

25 por la tarde.—Oñano, Elorz, Combarin, Uñati.

26 por la mañana.—Artai, Najurrieta, Aizorri, Monreal.

26 por la tarde.—Salinas, Idoain, Monreal.

27.—Sangariz, Vessolla, Izo, Pamplona, Cuenca.—28 por la mañana.—Zausti, Aldava, Ariz, Leste Aondo.

28 por la tarde.—Añain, Lizasoain, Olza.

29 por la mañana.—Izo, Artazcoz, Izone, Ororbia.

29 por la tarde.—Araruzi, Orcocoyen, Izur.

30 por la mañana.—Sarasa, Larraya, Erice.

1.º Mayo por la mañana.—Ibero, Echarri, Ciriza, Echarri.

1.º por la tarde.—Vidaurreta, Belascoain, Arraiza.

2 por la mañana.—Zabalza, Ubani, Larraya, Mura-astain.

2 por la tarde.—Undiano, Zariquiegui, Grandisain, Galar.

3 por la mañana.—Sagües, Gezoz, Cizar mayor, Barañain.

3 por la tarde.—Oizur menor, Esquiroz.

4 por la mañana.—Nasín, Barlain, Oiz-Subiza.

4 por la tarde.—Esparza, Salinas, Pamplona.

La confirmación se hará, como otras veces, en los pueblos céntricos, pero en los que disten más de media hora de aquellos se administrará al hacer la Santa Visita.

Notas teatrales

Ayer por la tarde en sesión doble se cantó «El cabo primero» y «La Patria chica».

Me dijeron que la señora Benitez cantó «El cabo primero» admirablemente.

No me extraña. Esta señora canta mucho y bien.

Por la noche oímos «El barbero de Sevilla».

En esta obra obtuvo un éxito la señora Benitez.

El momento culminante de su triunfo fué la polonesa que cantó valientemente.

Atacó con grandes bríos y emitió con facilidad un mi natural limpio, diáfano que valió una ovación.

La señora Benitez agradeció la ovación repitiendo la polonesa, repetición que equivalió a un derroche de facultades.

Resulta que esta señora es tan buena tipic cantante como tipic cómica.

También la señorita Cantos estuvo muy bien.

Esta señorita viene con grandes facultades.

Celebraré mucho que la señorita Aertorga mejore de su afonía para que volvamos a aplaudirla.

El señor Daina sigue haciendo las delicias del público en «Patria Chica».

El maestro Bauzá, el notable e infatigable maestro está esta temporada más joven y con más bríos.

¡Bravo, señor Bauzá, bravo!

Sigue también más joven, mas en facultades y hasta en voz el simpático y popular señor Barronás.

El señor Navarro aprovecha toda ocasión, por insignificante que sea su papel para demostrar que es un gran artista de porvenir en el teatro.

Hoy dedico un aplauso al joven señor Blanca que en «La mala sombra» demostró tener madera, como vulgarmente se dice.

Se prepara un homenaje a Chapl. Hemos de confiar en que el gran Meana, a quien tanto distinguió y quiso el ilustre maestro ponga toda la carne en el asador.

Cuento Meana que Pamplona responderá.

Los terremotos de Italia

El balance de la catástrofe

De la revista «Nueva Antología», de Roma, entresacamos los siguientes datos, referentes a las pérdidas materiales causadas por los terremotos de Calabria y Sicilia.

Las pérdidas pueden evaluarse, aproximadamente, en 600 millones de liras, repartidos, proporcionalmente, como sigue: Inmuebles de Messina, 150 millones. Bienes personales y bienes muebles, 90. Inmuebles de Reggio, 25. Bienes y bienes muebles, 23. Obras y edificios públicos destruidos, 100.

Mobiliario y stocks de mercancías, 63. Daños causados en otras Municipalidades, 100.

Gastos ocasionados por los auxilios, 50. Estimando, pues, en 600 millones de liras las pérdidas materiales causadas por los terremotos, establezcamos una relación entre ellos y la riqueza nacional.

Por los datos muy aproximados que poseemos, la riqueza de Italia puede evaluarse en 100.000 millones de liras y en 10.000 millones la renta nacional.

Una pérdida de 600 millones representa (interesa y amortización) un gravamen anual de 80 millones que, cargados sobre los 10.000 millones de renta anual, significan una merma de un 3 por 100, ó sean 60 céntimos por cada 100 liras.

Las pérdidas materiales causadas por los terremotos, aun cuando no pueden considerarse como insignificantes repartidas sobre las rentas y capitales nacionales, no pueden ejercer una baja sensible sobre la situación económica de Italia.

GACETILLAS

Los empleados de este Gobierno civil que se reunieron anteaño en fraternal banquete para celebrar el aniversario de la promulgación de la ley declarando la inmovilidad en sus puestos, dirigieron un telegrama al ministro de la Gobernación expresándole el testimonio de su gratitud.

Firmaban el despacho el secretario señor Pastrana y los oficiales señores Gago, Aumendi, Echalecu y Sostres.

Por su parte el señor La Cierva contestó con otro despacho muy afectuoso y expresivo.

Los pobres que asistieron a la ceremonia del Laboratorio el día de Nueves Santo del corriente año, son los siguientes: Pedro Lasarte, de la parroquia de

San Saturnino; Cosma Goñi, idem de San Agustín; Marcelino Echarte, idem de San Lorenzo; Román Alonso, idem de San Juan Bautista; José Gil, idem idem; Francisco Martínez, idem idem; Vicente Ezcurrea, del Arciprestazgo de Ibargoiti; Saturnino San Vicente, idem de Berrués; José Uschi, idem de Esteribar; León del Royo, idem de Albar; Francisco Zubieta, idem de Arqui; Bernardo Coroleu, idem de Orba.

Anoche en el tren de la ribera regresaron a esta capital después de girar la visita de inspección por varios pueblos, el gobernador civil señor Ortega y Frías y el inspector provincial de Sanidad señor Jimeno.

Sean bien venidos.

Ayer falleció el alguacil del Juzgado municipal Marcelo Veramendi.

Llevaba muchos años en este cargo, cargo que desempeñó con mucho celo.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

La casa números 3 y 5 de la Bajada de Carnicerías de esta capital ha sido designada para instalar en ella la sección 1.ª del primer distrito electoral de esta ciudad, en sustitución de la Casa Consistorial.

La importante sociedad de seguros y banca «La Agrícola», de esta ciudad, tiene acordado, desde hace algún tiempo, establecer en Sangüesa una sucursal, y designado para el cargo de administrador-jefe de la misma a nuestro amigo don Roberto Villar.

Precedente de Tudela, en donde asistió a la velada celebrada en el colegio de Jesuitas, llegó ayer a Pamplona nuestro muy querido y distinguido amigo don Cesario Castillo.

Hoy saldrá para Sangüesa.

Llevo feliz viaje.

Ha solicitado la jubilación el celoso vigilante nocturno de la Casa municipal don Francisco Zabala.

Era un agente muy antiguo y muy celoso.

Ayer fué conducido al cementerio el cadáver del músico de primera del Regimiento de América y profesor que fué de la orquesta del teatro don Rafael Santos.

La banda del Regimiento acompañó al cadáver tocando una marcha fúnebre.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

La Comisión de Fomento ha acordado ya contestar a Vazquez que puede venir a torrear dos corridas en San Fermín y la prueba.

Se le dan 2.500 pesetas por corrida.

Me regresa a Urroz, después de corta estancia en esta capital, el ilustrado farmacéutico de aquella villa y estimado amigo nuestro don Julian Sanchez.

De su regreso de Francia, en donde ha adquirido un completo surtido de sombreros para señora y niña última moda, acaba de llegar la señorita Andree; poniéndose a la disposición de su distinguida clientela en la Plaza de la Constitución núm. 13.

Mañana a luz con toda felicidad un robusto niño la distinguida señora doña Micaela Ares de Parga, esposa del capitán de infantería, amigo nuestro don Félix Anton.

Felicitemos con este motivo a los padres del nuevo vástago.

Los maestros vienen gestionando que se deje sin efecto el beneficio de que disfrutaban los bachilleres, referente a concederles el título de profesor elemental examinándose de pedagogía y acreditando las prácticas de enseñanzas.

Como quiera que el título de maestro elemental además del derecho a regentar escuelas interinamente y en propiedad sirve para concurrir a oposiciones de escuelas y de empleo de oficiales y auxiliares de las secretarías de las juntas provinciales de Instrucción pública son muchos los bachilleres que se hicieron profesores elementales, y como parece que el privilegio de que disfrutaban en tal sentido los bachilleres, se derogará muy pronto, parece ser que para los exámenes del mes de Junio concurrirán no pocos bachilleres.

Los exámenes se verificarán en los institutos generales y técnicos y en las Escuelas Normales.

En una tienda confitería existente en la calle Mayor de Tafalla, fueron anteaño sustraídas ocho pesetas en calderilla del cajón del mostrador de la misma.

Hasta la fecha no han sido habidos los autores de esta sustracción.

El Juzgado instruye diligencias.

Mañana a las ocho y media de la mañana deberán presentarse ante la comisión mixta de reclutamiento en el Palacio de la Diputación para la celebración de los juicios de exenciones de quintas, los mozos correspondientes a los pueblos de Maya, Muruzabal, Oñano, Oñista, Oiz, Olabar, Olazagutia, Ocoz, Oza, Oñe y Ostiz.

Todos los años, durante la primavera, verano y otoño, acostumbra a celebrarse cada mes en Javier una tanda de ejercicios espirituales para señoras, dirigidos por Padres de la Compañía de Jesús.

Comenzarán estas tandas el día 1.º de cada mes por la tarde, y terminarán ordinariamente el día 8 con la comunión de la mañana.

En el río Ega y en jurisdicción de Morrentin ha aparecido el cadáver de un hombre en estado de descomposición, por lo que se supone que hacía ocho ó diez días que el infeliz pareció ahogado. Era natural de Arellano y a lo que parece se dirigió a Larraga.

Ha sido nombrada maestra en la escuela de Escaroz doña Venancia Patrino, que desempeñaba su cargo en Aldanueva de Ebro (Logroño).

El día 23 del actual es esperada en Zaragoza una nutrida peregrinación de Bilbao.

Ayer dió a luz una hermosa niña la joven y distinguida condesa de Espoz y Mina.

La madre ha quedado enferma de algún cuidado.

Celebraremos su completo restablecimiento y felicitamos a los Condes de Espoz y Mina por la primogénita que ha venido al mundo.

El día 19 del actual tendrá lugar la procesión del Viático general de los enfermos de la parroquia de San Juan Bautista a las seis y media de la mañana, recorriendo las calles de Navarra, Carmen, Palacio, Mañueta, Mercaderes, Calceteros, Chapitela, Estafeta y Curia.

En tan augusto acto será portador del farol el digno capitán de Estado Mayor don Federico Montaner.

En la Secretaría del Instituto general y técnico de esta capital, se hallan a disposición de los interesados los títulos de Bachiller de don Hilario Oroz y Zabala, don Roman Navaz y Aldaz y don Julio Tomás Sanchez Lopez, cuyos títulos pueden ser recogidos en dicha Secretaría, todos los días laborables 10 a 1.

«La Parla Vascoaguada»

Calle Zapatería, 17, Pamplona. Sección de Sestería.—Participamos al público en general que esta casa además del comercio de tejidos tiene un gran taller de sestería, haciéndose trajes de buenas estambres y lanillas, con hechura garantizada desde 4-5-6-7-8-9-10-11-12-13-14 15 a 16 duros.—Precio fijo. (S) 15-1

Por la policía fué ayer detenido un sujeto llamado Nicolás Albistur, natural de Goizueta, y que estaba reclamado por el juzgado de Instrucción de esta capital por el delito de hurto de corderos.

Ha sido trasladado del depósito a la cárcel.

El primero de Mayo próximo dará principio en los establecimientos de enseñanza la matrícula de alumnos no oficiales, y en la misma fecha se abrirá el pago de los derechos académicos y se entregarán las papeletas autorizando el examen de los alumnos matriculados en las Universidades é Institutos.

El domingo próximo, el Ilmo. Sr. Obispo de Tarazona, Administrador Apostólico de Tudela, celebrará de Pontifical en la Santa Iglesia Catedral de aquella ciudad, dando después la Bendición Papal a los fieles, en virtud de las facultades que tiene concedidas por Su Santidad Pío X.

Parece que esta vez va de verso lo de asegurarse el tiempo.

Llevamos ya varios días de temperatura deliciosa y sol espléndido.

Nuestro estimado correspondiente en Mendigorri nos comunica lo siguiente:

«El virtuoso sacerdote don Tomás Esteban, que por pocos años ha sido coadjutor de esta Parroquia de Mendigorri, se despidió de ella desde el púlpito el primer día de Pascua, para ingresar de novicio en la Compañía de Jesús, en la que le deseamos sean cumplidos sus deseos, sintiendo muchísimo todo el vecindario su ausencia, y felicitándole al mismo tiempo por su vocación.»

Ha sido nombrado presidente de la Junta Regional carlista de Navarra el diputado foral y provincial don Francisco Martínez y Alsúa.

Le felicitamos.

La señora viuda de don Eleuterio Segura ha entregado al director del Consultorio de niños de pecho de La Conciliación 17 pares de zapatitos de lana para los niños que acuden al expresado Consultorio.

Dios premie este caritativo rasgo de la distinguida donante y celebraremos que su proceder sea imitado por personas pudientes en bien de los pobres.

Se encuentra restablecido de la grave enfermedad sufrida, el virtuoso párroco de Caparros don Santiago Laranos, a quien felicitamos por este motivo.

Por el inspector señor Caruñe y dos guardias a sus órdenes fueron ayer detenidos cuatro muchachos llamados Aniceto Guembe, Angel Goñi, Francisco Gorrioz y Donato Mateo, los cuales sustrajeron la noche anterior cinco sacos de un carro propiedad de la fábrica de harinas de Aoziz.

Los individuos en cuestión han sido puestos a disposición del juzgado correspondiente.

Han llegado a esta ospital, hospedándose en el Hotel La Perla, las acreditadas modistas de San Sebastián Gargallo Hermanas, con un gran surtido en confecciones y sombreros de señora para la próxima temporada.

En una casa de Tudela ha sido encontrado muerto el vecino de la misma Marcos Pascual, el cual, según dictamen facultativo, falleció a consecuencia de un accidente natural.

El Juzgado comenzó a instruir diligencias y ordenó se practicase la autopsia al cadáver.

Ayer al mediodía se reunió en el Ayuntamiento la comisión municipal de cuentas para examinar las de la semana.

A semejanza de la fiesta de los árboles y su vicia de la ya exagerada destrucción de los pájaros, piensan introducir los americanos en el calendario la fiesta de los pájaros.

Se realizarán en esa día en todas las escuelas conferencias sobre la utilidad de los pájaros, y se organizarán excursiones y exposiciones que tenga por objeto esta misma enseñanza.

El ministro de Agricultura, Mr. Martou, dirigió una circular a los diversos estados para consagrar oficialmente la institución de la fiesta de los pájaros.

Niagu perro muere del «moquillo», tomando nuestro Polvo Armónico. Caja 2 pesetas, Farmacia de J. Martialay, Pamplona.

Se remite fuera sin aumento de precio. 10-3

Por el ministro de Instrucción pública y a propuesta del ministro de Estado se ha concedido al rector de este distrito universitario don Hipólito Casan la gran cruz de Isabel la Católica, ilustre de gastos, como premio a la meritoria labor realizada en todo aquello que tuvo relación con el Centenario de los Sitios.

Reciba nuestra afectuosa enhorabuena.

Las sesiones que ayer se celebraron en el cine Belloch se vieron concurridas, especialmente la vermouth.

Las películas exhibidas fueron del agrado del público.

Nuestro estimado correspondiente en Dicastillo nos comunica lo siguiente:

«En la parroquia de Dicastillo se cometió durante la noche del martes último un robo. Los ladrones violentaron los copillos de los reclinatorios, quemando además la cajeta de San Antonio para lograr su objeto de robar las limoneras.»

El vecindario está indignadísimo, pues ya es la tercera ó cuarta vez que se repiten estos hechos tan criminales y tan horribles.

—Está concertada la boda de un distinguido joven, hijo de una de las principales familias de Dicastillo, con una elegante señorita de una importante villa que baña el río Ega. A su tiempo, los nombres.

—En las últimas Ordenes conferidas por el señor Obispo, ha recibido la del Sacerdote don Benjamín Pérez de Vinas, hijo del ilustrado médico don Luis. Nuestra enhorabuena.»

Enfermedades de los ojos. Doctor Rondono, especialista, ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de París.

Consulta de 11 a 1 mañana y de 3 a 6 tarde. Plaza de la Constitución, núm. 38, 1.º —57

INTERESANTE

Médico herniólogo en Pamplona

El médico auxiliar del reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell recibirá consultas gratuitas en PAMPLONA, los días 24 y 25 del actual Abril, de once a una y de tres a seis en el HOTEL LA PERLA para los que padezcan de hernias (quebraduras ó desviaciones del espinazo ó torceduras de piernas, etc.), que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por toda la eminencia médica.

Con su sistema se doman todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En Madrid en su Gabinete Ortopédico calle del Barquillo, núm. 41, principal. 13, 16, 20 y 22

Por el exceso de trabajos que se hacen para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Clínica Ortopédica Prim, La tos fernina, Vides americanas, Londres, Tenedor de libros, Reumas, La Hortícola Vitoriana, Confitero.

Correspondencia administrativa Segovia.—D. J. Y., recibida y cobrada libranza de 4 pesetas; pagada su suscripción hasta 1.º de Enero de 1910.

HAN FALLECIDO: En Arbizu don Manuel Arbizu y don Francisco Broceta Flores. E. I. P.

Nuestra información

De la región Alava. Vitoria 15 (8 noche). Cumplimiento Pascual. Esta mañana ha tenido lugar en el Hospital militar el acto de dar comunión a los soldados enfermos. Asistió el gobernador militar de la plaza señor Alvarez de Sotomayor, el general de brigada señor Ayala y los coroneles de los cuerpos de la guarnición.

El acto resultó emocionante. Dió la comunión el capellán castrense señor Sedeño.

Al Santísimo le tributó los honores el regimiento de Guipúzcoa. Esta tarde se ha permitido visita pública en dicha dependencia militar.

Vista suspendida

Por no haber comparecido la procesada Paula Lopez, se ha suspendido hoy la vista de la causa seguida contra 19 procesados por desórdenes públicos con motivo de las elecciones.

Señala

En la sesión municipal celebrada anoche se acordó introducir algunas reformas en el matadero, y entre ellas las siguientes:

Crear un Laboratorio químico. Proveer a los que manejan las carnes de espuchones de hilo, a fin de que aquellas no tengan contacto con las ropas de los matarifes.

Parece que existen corrientes de hacer un nuevo matadero.

El tiempo

El día de hoy está incierto y amenazando llover.

Ces farosita

El Director de la Escuela Práctica de Agricultura señor Odriozola, ha dado una conferencia científica en Ibarra de Aramayona.

Fue escuchada por numeroso público, en su mayoría agricultores.

El correspondiente

Guipuzcoa

San Sebastián 15 (9 noche).

Generoso de tiro

En el Stad del monte Ulla han continuado hoy las pruebas de concurso de tiro en las que se disputa el premio de España consistente en 10.000 pesetas.

Estas pruebas han sido presenciadas por numeroso público.

Hasta ahora no se conoce el agraciado con el premio.

De viaje

Los padres del Secretario de S. S. el Papa, señor Merry del Val, han marchado hoy a Roma.

Sensible desgracia

Hoy se han recibido noticias oficiales de Gogama dando cuenta de una sensible desgracia.

Estando bandedando las campanas de la parroquia varios mozos, una de aquellas dió fortísimo golpe en la mano derecha a uno de ellos, hasta el punto de que hubo necesidad de amputarle el miembro lesionado.

Fiesta fluvial

Esta noche a las nueve se celebra en la bahía de la Concha una fiesta fantástica.

Se iluminarán todos los alrededores con bengalas y las barcas lucirán iluminaciones a la veneciana.

Las bandas de música amenizarán esta fiesta.

Taurinas

Son muchos los aficionados que hoy han ido a los corrales de la plaza de toros para ver el ganado de Arribaas.

Los elogios acerca de la estampa de los bichos son unánimes.

El diestro Machaquito sigue muy mejorado de la lesión que le infligió el domingo uno de los toros lidiados.

Está ultimada la novillada que se celebrará el día de la Ascensión.

Se lidiarán seis novillos por las cuadrillas de los novilleros Pazos y Punteret.

El tiempo y la pesca

El día de hoy ha superado en calor a los anteriores.

La animación no ha decaído, antes al contrario, parece que cada día vienen nuevos forasteros.

Los vapores pesqueros arribaron al puerto con la siguiente cantidad de pescado.

2.500 kilos de merluza a 0,90 y 1 peseta el kilo; 700 de pescadilla a 0,50 y 0,60; 30 de almejas a 1 y 1,10, y 150 de langostinos a 1,25 y 1,50.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 15 (10,30 noche)

La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Papelera 98,50.

Ferrocarril de La Robla a Balmaseda 95,50

Altos Hornos 292,50.

Sierra Menara 106,50.

Manifestación naviera

Definitivamente se ha acordado que la manifestación naviera proyectada se celebre el domingo próximo a las once de la mañana.

Prometa ser un acto imponente.

Tomarán parte los socios de la Naviera, comisiones de los pueblos de la costa y corporaciones.

La manifestación se disolverá en el Gobierno civil después de hacer entrega del correspondiente mensaje.

Una desgracia

Sobre las dos y media de la tarde ha ocurrido en el Arsenal una sensible desgracia.

Un tranvía ha arrollado a un individuo llamado Sandalio Iripello, produciéndole heridas de suma gravedad.

En una camilla fué trasladado al hospital, donde se le practicó la cura.

Visita de inspección

El gobernador civil y el Inspector de Sanidad han continuado hoy su visita de inspección sanitaria.

Han estado en Guernica, donde han comido y luego marcharon a Bermeo.

Los siervos

La colonia alavesa en esta capital celebrará el día 28 del actual la fiesta de su patrono San Prudencio, con los siguientes festejos.

Función religiosa en la iglesia de San Vicente; procesión con la efigie del Santo; banquete en los Campos Eliseos; velada y baile.

El correspondiente.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 15 (11 noche).

Consejo de ministros

Bajo la presidencia del Rey se ha celebrado Consejo de ministros, como todos los jueves.

El señor Maura en su discurso de información ha hablado extensamente sobre política extranjera, especialmente acerca de los sucesos de Turquía, y los asuntos de Servia y Austria.

En cuanto a la política interior se ha limitado a hablar del curso de los debates parlamentarios, pues, según ha dicho a los periodistas, al salir de Palacio, nada interesante ocurre en política.

Después ha firmado el Rey los siguientes decretos:

De Guerra: Nombrando gobernador militar de Tenerife al general Figueroa.

Id. al general Sanchez Mesa secretario de la dirección general de la guardia civil.

Id. jefe de la brigada de Castellón al general Carretero.

De Gracia y Justicia.—Indultos reglamentarios y reorganización del patronato de la trata de blancas.

Viaje de príncipe

El príncipe Alejandro de Batenberg, hermano de la Reina, ha marchado en el expreso de Andalucía con objeto de visitar Córdoba, Granada y alguna otra población.

De Palacio

Hoy ha visitado a los Reyes el distinguido escultor don Agustín Querol, quien ha entregado a Sus Majestades fotografías del monumento dedicado a conmemorar los Sitios de Zaragoza.

Los japoneses

Los príncipes japoneses han visitado esta mañana el cuartel de María Cristina y han presenciado con complacencia maniobras de la fuerza en el alojamiento.

Después han visitado el Escorial.

Mañana irán a Toledo, con objeto de contemplar los monumentos que hay en dicha ciudad, y por la noche saldrán con dirección a París.

Funerales

En la iglesia de San Marcos se han celebrado solemnes funerales por el alma del duque de Osma.

La concurrencia ha sido numerosa, abundando personajes de la aristocracia, de la política, etc.

También han asistido representantes de la familia real.

Lo de Memento

El señor La Cierva en su conversación con los periodistas, ha hablado de los secretos y datos que acerca del terrorismo se dice que tiene el ex-inspector de policía don Antonio Ramirez (s) Memento.

Dice el ministro de la Gobernación que no tiene documentos importantes, pues debió de utilizarlos en sus servicios.

Una peregrinación

Santiago.—Ha llegado una numerosa peregrinación procedente de Noya y otros pueblos.

El número de fieles de todas las clases sociales, sexos y edades, que forman dicha peregrinación, pasa de 6.000.

Las casas de las calles por donde han entrado los peregrinos, estaban engalanadas.

En la catedral han sido recibidos por el cardenal arzobispo y una comisión del cabildo catedral.

Enseguida han oído misa en dicho templo.

A un gran número de dichos peregrinos ha ocurrido un percance sensible.

300, que se adelantaron a los demás, llegaron ayer a esta ciudad y se alojaron en una grande casa vieja.

Esta se ha hundido, y de todos aquellos peregrinos han resultado heridos tres, y los demás contusos.

Almuerzo regio

Los Reyes han almorzado hoy en el palacio de la Infanta doña Isabel.

En las Cámaras

Senado

Aprobada el acta de la anterior, varios senadores dirigen a distintos ministros ruegos y preguntas de poco interés general.

A continuación ocurre un incidente sobre la interpretación que se dió en la sesión de ayer al artículo 109 del reglamento de la Cámara.

Siguen otros ruegos de interés solamente para las localidades ó comarcas a que se refieren, y se reanuda la discusión del proyecto sobre reforma de la Administración local.

Son discutidas diferentes enmiendas de los señores Palomo y Maestre acerca del artículo 80, las cuales son desechadas.

El mismo sucede con otras enmiendas relativas a los artículos siguientes, y así se llega hasta aprobar el 92.

Con esto termina la sesión, que ha estado bastante desanimada, fuera del incidente citado.

Congreso

Después de la aprobación del acta y de algunos ruegos sin importancia, se promueve un largo incidente entre el señor Rodríguez de la Borbolla y el señor La Cierva.

El primero de esos señores habla de un escandaloso caso electoral, tomando de ello ocasión para dirigir censuras al Gobierno.

El señor La Cierva se defiende, rechazando dichos cargos y diciendo que no deben hacerse afirmaciones como las del señor Rodríguez de la Borbolla sin aducir pruebas.

Este incidente ha durado gran parte de la sesión, y en él ha intervenido brevemente el señor Morote.

El señor Alvaradollama la atención del Gobierno sobre el gran número de duros sevillanos, del cuño de 1898, que, según dicho diputado, circulan.

Le contesta el ministro de Hacienda afirmando que no hay tales duros ilegítimos.

Orden del día.—Se suspende la sesión para que se reúnan las secciones; y reanuda después aquella, continúa la discusión del proyecto sobre comunicaciones marítimas.

El señor Villanueva apoya una enmienda al artículo 1.º y queda en el uso de la palabra para proseguir manifiesto, por haber trascendido las horas reglamentarias.

Comisiones

En su reunión de hoy las secciones del Congreso han elegido dos comisiones: la del proyecto de reclutamiento y la del proyecto sobre enseñanza obligatoria.

La primera de dichas comisiones será presidida por el señor García Alix, y la segunda por el señor Silló.

El buque nuevo

Esta mañana ha zarpado de Escocia para el Ferrol el nuevo transporte «Almirante Lobo».

Tareas parlamentarias

La comisión de presupuestos del Congreso ha emitido dictamen acerca del proyecto sobre Correos.

La misma comisión ha comenzado el examen de los proyectos de Hacienda y ha nombrado una ponencia para estudiar la parte relativa a la tributación.

Una enmienda

El diputado republicano señor Llorente ha presentado una enmienda al proyecto de amnistía, pidiendo que se haga extensiva a los delitos electorales.

Boletín de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with 4 columns: Item, Dia 14, Dia 15. Includes entries for Duda perpetua, Idem id., Duda amortizable, Acciones del Banco de España, etc.

En el teatro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho variaciones en el Corro, cotizándose el Interior a 88'10 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 11,60, las libras a 28,08, el amortizable a 102,75 y el Amortizable nuevo a 00,00.

Paris 99,45

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 16 (10,10)

La comisión del Senado encargada de informar sobre el proyecto de ley en el que se declara monumento nacional a la catedral de Toledo, ha emitido dictamen favorable.

El proyecto ha sido aprobado en el Congreso.

El general Marina

Hoy ha llegado a Madrid el general de división señor Marina, gobernador militar de Melilla.

En seguida cumplimentó el general a las autoridades.

Después el señor Marina conferenció extensamente con el general Linares y con el general Montes Sierra.

En estas entrevistas conferenciaron los generales a propósito de la política marroquí.

El Rey y el Sr. Morat

S. M. ha recibido hoy al señor Morat y ha conferenciado extensamente con el jefe de los liberales.

El señor Morat ha guardado mucha reserva a propósito de la entrevista.

La conferencia ha sido objeto de muchos comentarios.

Reunión de liberales

El sábado se celebrará una reunión en el Círculo liberal.

En esa reunión dará cuenta el conde de Romanones de los trabajos de reorganización de los comités de la provincia de Madrid.

Hablará también el señor Morat y en su discurso indicará a los amigos la norma de conducta que debe seguir el partido en las próximas elecciones.

La estatua de Velazquez

Hoy se ha reunido la comisión de presupuestos del Congreso y en la reunión se trató de la proposición que aprobó el Senado relativa al crédito de 50.000 pesetas para pagar a Benlliure por su obra la estatua de Velazquez.

Como corresponde al Congreso la prelación en la materia de gastos, conviencen en invitar al Gobierno a que presente un proyecto de Ley en virtud del cual pueda darse forma legal al acuerdo del Senado.

¿Una bomba?

En los pasillos de las Cámaras ha corrido el rumor de que hoy ha estallado otra bomba en Barcelona.

El ministro y el subsecretario de Gobernación han desmentido el rumor, asegurando que el Gobernador de Barcelona no ha comunicado nada.

El Príncipe de Battenberg

En el expreso ha marchado a Córdoba el Príncipe de Battenberg.

Un candidato

Por el distrito de Molina de Aragón, vacante por renuncia del diputado don Calixto Rodríguez, presenta su candidatura en las próximas elecciones el señor Cuesta, liberal.

EXTRANJERO

La revolución en Turquía.—El orden restablecido.—El nuevo ministerio.—Impresiones pessimistas.

Paris.—Despachos de Constantinopla, dicen que la situación ha mejorado considerablemente desde la caída del antiguo Gobierno.

El número de víctimas en la jornada del martes se calcula en más de cien.

Además, fueron maltratados muchos oficiales, aparte del gran número de muertos y heridos.

Existe aun un cierto número de oficiales prisioneros en poder de los rebeldes, y otros que se hallan ocultos no atreviéndose a arrostrar las iras de los sublevados.

Ayer produjéronse aun muchos actos aislados de violencia ó venganzas contra oficiales del ejército.

La ciudad, aun cuando no ha recobrado su aspecto normal, ha entrado en un período de calma, que muchos no creen duradero.

La constitución del nuevo gabinete, de una parte y de otra los esfuerzos realizados por los clérigos musulmanes, que ejercen gran influencia sobre el pueblo, han sido las causas que más han contribuido a una rápida reacción de los ánimos en pro del orden.

Después de muchos cabildos y gestiones el nuevo gabinete ha quedado constituido en la siguiente forma:

Gran-visitir Taufek-Pachá; Guerra, Edhem-Pachá; Marina, Hadja-Smir; Interior, Adi-Bay; Hacienda, Nury-Bay; Justicia, Haasan-Hemni.

El nuevo gabinete compónese de elementos reunidos fuera de los partidos reglamentarios, y su paso en el poder considérase solamente transitorio.

Los desórdenes y motines últimos que tantas víctimas han ocasionado, créense inspirados por la sociedad musulmana recientemente fundada y de aspiraciones netamente tradicionalistas.

Los políticos más experimentados dicen que el porvenir turco está lleno de sombras y les inspiran grandes inquietudes.

Creense en la posible vuelta al antiguo régimen.

Otra conspiración militar

Londres.—Despachos de Guayaquil dicen que el gobierno del Ecuador ha descubierto una conspiración que tenía por objeto proclamar el triunvirato de los generales Plaza, Arellano y Riva.

Han sido detenidos muchos soldados de la guarnición de Guayaquil y algunos oficiales a los que se supone complicados en la sublevación.

MENCHETA.

De madrugada

Sobre el reemplazo

Madrid 16 (2,30 madrugada.)

Por el ministerio de la Gobernación se ha dirigido una R. O. circular a los presidentes de las comisiones mixtas de reclutamiento para que estas juntas dirijan al ministerio cuantas observaciones consideren de interés al proyecto de ley sobre reemplazos que está pendiente de dictamen en el Congreso.

Moros a Francia

Tanger.—El Sultán Muley Hafid acaba de dar a conocer oficialmente su propósito de enviar una embajada marroquí a Francia para llegar a un acuerdo definitivo en las cuestiones examinadas y estudiadas ya por Francia y Marruecos en la gestión que últimamente llevó a cabo Mr. Regault en la corte mogrebina.

La embajada marroquí tratará especialmente de la organización franco-marroquí en la frontera argelina y la cuestión relativa a la indemnización por los sucesos de Casablanca.

Los representantes de Muley Hafid llegarán a Tanger en la primera quincena de Mayo.

Desembarcarán en España y se detendrán dos ó tres días en Madrid para visitar al gobierno español, continuando después su viaje a París.

MENCHETA.

La Vasconia

SECCION DE BANCA Y CREDITO

Con Caja subterránea incombustible para depósito de valores.

Cuentas corrientes a la vista, 2 por 100 interés anual.

Caja de ahorros 3 por 100 id. id.

Imposiciones de año 4 por 100 id. id.

Compra venta de valores españoles, oro y monedas extranjeras.

Depósitos de valores: sin derechos de custodia ni comisión de Caja para los que tengan abierta cuenta corriente.

Horas de oficina: mañana y tarde.

¡Gran ocasión!

Gramófono, nuevo, sistema «Kinder-mann», se cederá muy barato.

Casa Luna. x 6-1

Sociedad anónima

ELECTRA VALDIZARBE

El Consejo de Administración de la misma en armonía con el artículo 25 de sus Estatutos, convoca a Junta General extraordinaria de accionistas, la cual tendrá lugar el 25 del actual a las 10 de la mañana en el local que ocupa la Cámara de Comercio é Industria de esta capital con objeto de tratar asunto de gran interés.

Advertiendo a los señores accionistas que para poder asistir a la reunión se hace necesario presenten las acciones ó resguardo de las mismas.

Pamplona 15 Abril 1909.—El Presidente, Antonio Goñi. 3-1(a)

Yerbas en Munarriz

Desde el 7 de Julio al 29 de Septiembre de este año se admitirán 400 cabezas de ganado lanar en las yerbas y rastrojeras de este término, con arreglo al precio y condiciones que se estipularán de antemano.

Los que quieran pueden dirigirse desde luego al que suscribe.

Munarriz 14 de Abril de 1909.—El alcalde, Miguel Preboste. 3-1

Crédito Navarro

La Junta de Gobierno ha acordado rebajar desde esta fecha el interés de los préstamos y cuentas de crédito con garantía de títulos de la deuda del Estado ó de valores industrial al 4 por 100 anual.

Pamplona 6 de Abril de 1909.—El Secretario, D. Meirio Martínez de Azagra. 10-8

Creense en la posible vuelta al antiguo régimen.

Otra conspiración militar

Londres.—Despachos de Guayaquil dicen que el gobierno del Ecuador ha descubierto una conspiración que tenía por objeto proclamar el triunvirato de los generales Plaza, Arellano y Riva.

Han sido detenidos muchos soldados de la guarnición de Guayaquil y algunos oficiales a los que se supone complicados en la sublevación.

MENCHETA.

De madrugada

Sobre el reemplazo

Madrid 16 (2,30 madrugada.)

Por el ministerio de la Gobernación se ha dirigido una R. O. circular a los presidentes de las comisiones mixtas de reclutamiento para que estas juntas dirijan al ministerio cuantas observaciones consideren de interés al proyecto de ley sobre reemplazos que está pendiente de dictamen en el Congreso.

Moros a Francia

Tanger.—El Sultán Muley Hafid acaba de dar a conocer oficialmente su propósito de enviar una embajada marroquí a Francia para llegar a un acuerdo definitivo en las cuestiones examinadas y estudiadas ya por Francia y Marruecos en la gestión que últimamente llevó a cabo Mr. Regault en la corte mogrebina.

La embajada marroquí tratará especialmente de la organización franco-marroquí en la frontera argelina y la cuestión relativa a la indemnización por los sucesos de Casablanca.

Los representantes de Muley Hafid llegarán a Tanger en la primera quincena de Mayo.

Desembarcarán en España y se detendrán dos ó tres días en Madrid para visitar al gobierno español, continuando después su viaje a París.

MENCHETA.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14.
EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 58, y calle de San Gregorio, número, 25 bajos.

Por la enseñanza

El día 12 del actual se celebró en Valladolid la primera junta de la reciente asociación reformista de la instrucción nacional nacida en 1.º de Febrero de 1908, la que como su título indica, no lleva más fin que fomentar la enseñanza, marcar los defectos de que está llena la anticuada reglamentación vigente, para que los gobiernos dicten medidas que tiendan a corregirlos. Cuarenta y siete juntas provinciales existen ya, siendo la central presidida por el señor Ortega y Munilla.

En aquella asamblea se leyeron excelentes trabajos de profesores como nuestro ilustre paisano señor Cajal, Castilla (de la escuela de Artes de Madrid), Contreras (de la de Minas), el diputado por Vitoria Lorente (profesor de Logroño), Zabala (de la Universidad de Madrid), Royo y Villanova, Ortega, el consejero y catedrático Rodríguez Carracedo, el P. Cajador de Salamanca, senador Zorita, Menen y otros varios. Todos han coincidido en varias cosas, como son: Que el ramo de enseñanza es detestable en España y en los institutos y Universidades no llenan su misión; que el programa particular es insostenible; que todos los amantes del estudio deben agruparse, porque (como afirmaba el señor Carracedo) si no somos un pueblo culto, seremos un pueblo sacrificado.

Claramente que la enseñanza ni está atendida como debe, ni la libertad de ella llega al grado a que tiene derecho. Muchos son los factores que de estos males son causa.

Toda esa pléthora de centros docentes de primeras letras que en las capitales tenemos, en los pueblos se traduce en carencia de los precios. Los pueblos en todo lo que no se impone por la fuerza del castigo, lo abandonan sin comprender lo necesario que es poseer siquiera la ilustración que en las ciudades tienen los niños de ocho años. Fomentése pues, la adición a adquirir esos rudimentos, dótense a los maestros de un pequeño aumento en su corto haber para clases nocturnas o de días festivos; concédanse premios metálicos a los alumnos que más se distinguen, poniéndoles una libreta en la caja de Ahorros del Sindicato, y con seguridad que al cabo de diez años no tenemos un analfabeto.

Ya sabemos que hay pueblos que reúnen formas un distrito escolar con un solo maestro, y que gran parte del año no pueden ir los niños ni los adultos al pueblo en que está la escuela; pero si en estos se da ese premio, al que enseña y a que aprende, no faltará vecino que quiera tomarse la molestia de enseñar e leer y escribir a los de su localidad.

Fero lo que no se concibe cómo los Gobiernos se fijan tan poco, es en la segunda enseñanza. En primer lugar, todas esas Reales órdenes que se han dado para que no se pase a ella sin tener por lo menos 10 u 13 años, resultan para muchos letra muerta, porque como luego en las aclaraciones se dice basta los campanan durante el año y antes del primer examen, resulta para algunos que la edad es de un año menos.

Los exámenes de ingreso son una farsa, y así resulta que se termina la segunda sin saber la primera. Ya lo dice en otra ocasión, yo ese examen lo suprimiría, exigiendo al alumno lo sufra ante un tribunal de primera enseñanza, demostrando su aptitud, no en saberse fábulas ni discursos, sino en leer, escribir, saber gramática y contar bien las cuatro reglas por sistema ordinario y decimal, con problemas sencillos sobre ellas. Y de esa manera bien puesto en esta enseñanza, no hay para qué sostener una clase de caligrafía ni otra de gramática.

La edad como en esa asamblea se ha convenido, no debe de ser inferior a 12 u 14 años para el ingreso. Hay otras asignaturas que no deberían de figurar, como son, el álgebra, Trigonometría, Historia de la Literatura, Latín.

Las clases, no deben durar menos que hora y media, bien contada y ser todas diarias y con pocas vacaciones, para que pudieran darse las asignaturas por lo menos dos veces, dejando apoyo al profesor para extenderse del delante de cada alumno. Entonces sí, podrían suprimirse los exámenes; pero como hoy sucede; programas de 60 ó más lecciones, con una hora de clase y lección alterna, es perder miserablemente el tiempo el profesor y el alumno. Este sistema obliga, a que esos alumnos se tengan que costear profesores particulares que suplan la deficiencia de la

ley en cuanto al profesorado, y hace que la enseñanza sea cara, y despreciable al profesor oficial; pues el alumno y sus padres se convencen de que si algo saben los niños, no es debido a las cortas y pocas explicaciones de los Institutos. El bachillerato (cuyo ejercicio y título es ridículo y costoso) no debiera comprender más que cuatro años, con las asignaturas de Geografía e Historia; Preceptiva, Francés ó Inglés a elección del alumno; Psicología y Lógica, con algunos rudimentos de lo que dan en llamar derecho usual; nociones de Física, Química, Historia natural y Agricultura; bien a conciencia las de Aritmética razonada y Geometría plana; solo nociones ó sea sin razonar, la del espacio, y Gimnasia. Este cuadro de asignaturas debiera hacerse, dominando el estudio práctico al teórico en las asignaturas en que sea posible, que es en esas todas; porque hasta en las de Psicología, hay cosas que en el gabinete de Historia natural se pueden enseñar, ó sea en la relación de los sentidos externos con el alma y viceversa.

En el de geografía e historia, muchos pasajes y muchos países, y el sistema planetario puede gravarse en el alumno mejor que con una explicación teórica con una cinta cinematográfica con pinturas esféricas, etc. Lo que por los ojos entra se graba mejor en la imaginación de grandes y pequeños. Así tenemos el ramo de matemáticas del que podía sacarse más provecho si el alumno aprendiera las mediciones haciéndose como antes un agrimensor; debería de exigírsele problemas para que en su casa los hiciera los domingos y los presentase al lunes ejecutados, cerciorándose el profesor de que él los había hecho, sacándole a la pizarra y desarrollando alguno de los presentados; y como el miedo guarda las viñas, esa prueba les obligaría a ser ellos los que hicieran el trabajo.

La visita de fábricas, archivos, comercios, monumentos, asistencia a conferencias, discursos, al examen de máquinas agrícolas vistas funcionar con explicaciones del profesor sobre el terreno, todos esos casos, daría más provecho que ese estío desastrosos e inútil de crear que el muchacho que sabe muchas etimología y orígenes de palabras que tiene muchas definiciones en el cuerpo y mucha historia de la materia de que se trata, es un gran abanista, el que sabe brufir bien un objeto, sabe el nombre del inventor del barniz y el modo como se usó en la Cochinchina, y países del planeta Marte, y no sabe cortar ni ordenar una mesilla de noche.

Cójase un programa de cualquiera Instituto y se verá que todos tienen el siguiente estío: Materia X; su etimología, su historia y desenvolvimiento, diferencias que la distinguen de K y que la son iguales. Definición vulgar y razonada de ella... Y después que el muchacho se ha llenado la cabeza con palabras griegas (cuyo alfabeto desconoce, porque ahora no se exige esa asignatura de mi tiempo), resulta que no sabe una palabra de para qué le servirá en sus estudios ni en la vida la teoría X, que conoce desde antes del imperio Macedónico. Y pensar que al que no sabe tales vaciedades se le suspende!

Entiéndase bien que no tomo como modelo de mi argumentación, ni el personal, ni los programas del Instituto de Pamplona, sino que me refiero a todos en general, y con vista de programas de varios centros docentes; y este mal no es exclusivo de los Institutos, lo mismo pasa en las Facultades. No hay más respecto de éstas, sino que así como esa erudición de color en la 2.ª enseñanza es fatal y contraproducente, en las Facultades se entiende lo que se dice, y cabe mayor ampliación; así la consideramos inútil; pues ese tiempo empleado en lo práctico que da de comer en cada carrera, evitaría el cuadro de un Doctor en Derecho que al salir de la Universidad dá dos dictámenes tan estupendos como los que yo di, siendo *Sobresaliente* en ese grado (verdades que fueron gratis y no rompieron huesos).

Y si de los programas pasamos a los textos, es cosa de pagar un tiro a muchos autores; ya no solo por sus opiniones más ó menos aceptables, por la falta de reglas de didáctica, que la primera es dar forma al trabajo adecuado al estudiante en su desarrollo psicológico, sino por las "magnum opus" que a ellas dan. No era mucho obras, al alcance del alumno, al tiempo de que dispona, y a lo que en una hora de clase y en 180 días de curso en clase diaria

y 65 en la altera se puede decir y preguntar, que no escribir hojas que no hay tiempo para leer?

Por eso en la asamblea de Valladolid se ha coincidido en mucho de lo aquí consignado; se ha reclamado el programa único, y si en efecto se quiere girar la enseñanza por camino fructífero, hay que amputar y corregir, que de no hacerse así, continuaremos toda la vida con la frase de nuestro antiguo director señor de Ponce: el título no da ciencia; y ya que no la da el pergamino, si asegura la posesión el agraciado.

Esta tendencia a instruir, deberá extenderse no solo a los alumnos sino al público por medio de conferencias en el Instituto, dadas por los señores profesores y por toda persona instruida. Más se aprende con una conferencia que con un mes de curso. Pero en esas conferencias digo lo que en las explicaciones; no se ha de ir a inflar al orador, sino a educar e instruir al auditorio; pero público no oficial, sino del pueblo, del que necesita saber.

Navarra, que en materia docente ha estado a gran altura siempre, debe asociarse a esa Junta de la enseñanza, y nuestra Diputación, ahora que se ocupa de presupuestos, debe de no escatimar recursos para centros, maestros, instrumentos, trabajos, etc.

En la conferencia de Valladolid y en el banquete final, se reconoció lo mucho que la prensa de España sin distinción de colores hacía por la enseñanza, y se encareció su apoyo; no han de ser menos los de Pamplona; todos los periódicos locales son entusiastas defensores de cuanto a ilustrar se refiere. Dejo, pues, en poder de ellos la pluma, que bastante mejor que yo sabrán moverla al logro de tan general aspiración.

Para la reunión del año 1910 que se ha fijado Valencia el punto de reunión, que Dios que muchos paisanos míos me acompañen, y que yo pueda cumplir esa promesa ya hecha.

C. SANZ.

decreto de 14 de Octubre último, respecto al incidente seguido con el Ayuntamiento de Cascaida.

—Se aprobó un acuerdo de la junta de presupuestos de Oñate, relativo al reparto de 3355 pesetas.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL.
Sumarios

Pamplona.—Contra J. P., por abusos deshonestos.
Aolz.—Contra B. O., por violación.
Tafalla.—Contra E. E. y otro, por incendio.
Estella.—Contra B. B., por hurto.
Id.—Contra J. A., por hurto.

Señalamiento

Tudela.—Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Eusebio y Gil Colás, por lesiones. Defensores señores Rodríguez y Echave.

Sangüesa

Han sido expuestas ya al público las listas electorales, empezándose a notar animación y actividad entre los elementos que se disponen a intervenir en los comicios.

—Después de pasar unos días entre nosotros ha marchado a Sos el conocido joven Pepe Lacorta.

También se encuentra aquí pasando unos días el ilustrado maestro de Salinas de Oro don Bernardino Horeada.

—Ayer nos visitó la colonia escolar del convento de PP. Agustinos Recoletos de Valentuzana.—Sos.

Dicha colonia es muy numerosa y ofreció un animado conjunto el nutrido grupo de jóvenes escolares, los cuales daban todos muestra de hallarse contentos y en muy buen estado de salud.

Martinez

15 Abril 1909.

Notas militares

VACANTES EN INFANTERIA

El movimiento en la escala activa del Arma de Infantería es hasta la fecha, en el corriente mes, extraordinario, como pueden juzgar nuestros lectores con los siguientes datos:

En coroneles, además de las vacantes producidas por el ascenso a general de los Sres. Vicario y López Herrero, y de los retirados por edad, de los coroneles Michelena y Orduña, está el que corresponde a la declaración de inutilidad del coronel Rabanal y el retiro voluntario del coronel Echenique.

En tenientes coroneles, los fallecimientos de Montes y Corbalán; retirados por edad, de Rivas Daganzo y Hontoria, y voluntarios, de Requejo y Leal Fernandez.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA
del 17 de Abril de 1879.

El domingo 20 del actual se celebrarán las elecciones de diputados a Cortes.

Por Tudela se presenta candidato el señor conde de Heredia Espinola; por Tafalla el Excmo. Sr. D. Nazario Carrizuri; por Estella el Excmo. Sr. D. Fructuoso de Miguñe; por Aolz los señores Los-Arcos y Arellano; y por Pamplona los señores Larrañaga, Marqués del Vadillo, Martínez de Zúñiga, Astiz, conde de Echaz, Iñarra y Assas.

Por consiguiente, sólo habrá lucha en los dos últimos distritos.

—Durante el último sábado (vispera de Pascua de Resurrección) entraron por las puertas de esta capital 3.086 corderos; de ellos, 258 de la Cuenca y 2.828 de la Montaña.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos de Ujaé, Mirafuentes, Ribaflores y Elgorriaga; así como las Auzas de Ciriza, Milagro, Bertizarrana y Atez; las de estos dos últimos con las de los concejos de que se componen.

—Se autorizó a los Ayuntamientos de Los-Arcos para luir los capitales que indican; al de Leiza para que abone el importe de los terrenos de la carretera; al de Bañe para enagenar el edificio destinado a matadero y construir otro; a los de Huarte y Oñate para enagenar terrenos.

—Se acordó redimir del servicio militar a los mozos contratados de Cascaide y Larraza José María Irujo y Miguel Mendivil.

—Se denegaron solicitudes de diversa índole de don Mariano Felipe de Roncal, contra el Ayuntamiento de Ibaña, don Antonio Ollo rematante del portazgo de Lizarraga, don Pedro Ganuza y consortes de Mendaza, y Sindicato de regantes de Mendigorria.

—A solicitud de los señores Udobro, Alfaro y Compañía, de Tafalla, se aclaró el

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 77

La marca roja

ha criado aquí y era propiedad de su familia, antes de las particiones. Ahora, una vez que ha alcanzado a llegar al parque, ya no la cogen: respondo de ello con...

Se interrumpió bruscamente, y empujó a Raimundo a través del bosque para que que huyera, señalando con las dos manos el principio y el fin de la avenida que cruzaba la plazoleta. Por ambos lados se veían sombras humanas.

—¡Amita, amita; que lleguen! Han visto de lejos su peñador blanco. Ordéname que se vaya, y le obedecerá. Por aquí llegará pronto a las tapias, y en dos saltos estará fuera de su alcance.

A derecha e izquierda oíanse voces que gritaban:

—¡El fantasma!... ¡Ya lo tenemos!... ¡Alerta!... ¡Rodead bien la plazoleta!... ¡Ya es nuestro!...

Raimundo y Minerva permanecían ocultos por el recodo a las miradas de la multitud. Rezonaron pasos precipitados que se acercaban.

—Raimundo—dijo con tristeza Angélica,

de pie en medio de la plazoleta y luchando en su interior razón e instinto; aquella impulsándole a hacer huir a su amado, y el segundo gritándole que huyera a toda costa, —es usted fuerte y valeroso como un león; pero yo le restaría fuerzas preciosas ¡Huya usted; se lo ruego; déjeme!

—Hace un instante iba a hacerlo, y bien sabe Dios cuánto me costaba; pero esta mujer ha dicho que «no puede usted pasar una noche más bajo ese techo...» Eso prueba que existe un peligro que presenta yo.

Minerva, fuerte como un hombre, apartaba ramas para abrir paso al estudiante.

—El verdadero peligro, el peligro mortal para amita—dijo ecuégicamente—consiste en que la sorprendan con usted aquí. Entonces perdería su único protector. ¡En nombre de la última probabilidad de salvación que le resta, huya usted!

—¡Huya, huya, Raimundo!—reiteró Angélica precipitándose en los brazos de su amado. ¡Lo quiero!

Aranzacoé él de sus brazos y escapó. De un salto alcanzó la cima de la tapia, se agarró a ella y se alzó a pulso. Sus últimas palabras fueron:

—¡No me alejo! ¡Velaré!

Palabras que cubrió el tumulto de los que llegaban.

—¡La señorita!—exclamó el cochero John, excelente corredor que se había adelantado a sus compañeros.—¡By God! Hemos seguido una pista falsa. ¡Es la señorita.

—¿Qué hay, qué hay?—gritó Jericot todo sofocado.—¿Tenemos al fantasma? ¡No le dejéis escapar! Tengo el presentimiento de que vamos a tener dos procesos en vez de uno. ¡Me huele a rapto!

Los agentes cumplían su deber registrando por todas partes y descubriendo las huellas de la fuga de Raimundo en las ramas y en la tapia; los gritos y alaridos rodeaban a Angélica, y no trataban de ocultar su sorpresa por verla a aquellas horas fuera de la casa. Alguien dijo:

—Puede ser que sea el fantasma la señorita.

Estallaron varias carcajadas.

—¡Largo! ¡No os acerquéis tanto a la señorita de San Pedro de Azavel!—ordenó Jericot, el representante más autorizado del barón.

—Alguien acaba de escapar por ahí—le dijo un agente.

—¡Babi! ¡De veras? Esa señora Minerva, duena de color de chocolate, es muy capar... Salid, y registrad bien el parque al otro lado de la tapia.

Luego, en voz más alta, natural, exclamó:

—La noche es magnífica, y esta señorita ha hecho muy bien de salir a dar un paseo... ¿Qué tiene eso de extraño? Vamos a acompañarla hasta la casa.

Ofreció el brazo a la joven, y ordenó a la muchacha que anduviera delante, ambas obedecieron.

El barón estaba con la condesa cuando

PRECIOS DE INSECCION

Anuncios en primera plana, 1 pseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'1 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestuario.

En comandantes, fallecimiento de Jimenez Fernandez; Panot y Beserri, retiro por edad, y Blasco Fernandez, retiro voluntario.

En capitanes, fallecimiento de Juvén Eñola (D. Ramón), y retiro, por edad, de Martínez de Carnero.

INCORPORACION

Hoy ha marchado a incorporarse al destacamento de Estella, el pundonoroso comandante de aquel Batallón don Leopoldo Ortiz.

Lleve feliz viaje.

INSTRUCCION

En estos últimos días han realizado los primeros paseos militares de doce kilómetros, conforme a lo ordenado por el nuevo reglamento, los quintos de Cantabria, Constitución y América.

Los nuevos soldados han realizado estas prácticas con gran orden y excelente espíritu.

Misa nueva en Abárzuza

Como estaba anunciado, ayer tuvo lugar en este pueblo la primera misa celebrada por mi amigo el nuevo párroco don Félix Lopez de Diecastillo e Ibañeta.

A las diez empezó la Misa siendo padrinos nuestro párroco don Nicasio Ochoa y don José de Calasanz Orix, capellan del excelentísimo señor Obispo de esta diócesis. Oficiaron de diácono y subdiácono don Donato Aragón Boch y don Francisco Diaz Sanz de Vicuña.

La capilla de este lugar fuertemente reforzada da la comunidad de Reverendos Padres Dominicos de la residencia de Bearia y el tenor pamplonés don Rufino Oñaz interpretó con suma delicadeza una gran Misa.

El elocuente orador sagrado don Manuel San Juan, tío del nuevo sacerdote, pronunció un hermoso discurso comparando la misión del sacerdote considerada como continuación de la que desempeñó Cristo durante su vida mortal. Por trazó a que mi tosca pluma adonde la brillantez del discurso no me detengo en pormenores.

Las doce serían cuando se terminó la Misa, cantándose a continuación el Te-Daum durante el cual el numeroso concurso besó la mano del nuevo sacerdote.

Terminado éste, el pueblo en masa se dirigió a la casa del misacantante para felicitarle, lo mismo que a sus padres y demás familia.

Durante la comida reinó grande animación, siendo obsequiados unos cien comensales en tres mesas con una excelente comida, cuyo menú no especifico por no extenderme.

Con este motivo he tenido el gusto de saludar a diez señores sacerdotes que asistieron al acto y a mi amigo el ex-boticario de este lugar don Ramón Iturriz Pellefort.

A todos los cuales les deseo feliz regreso. Para terminar doy mi más cordial enhorabuena al nuevo sacerdote, deseándole toda clase de prosperidades.

15, Abril, 1909.

El correspondal.

Campos y mercados en Navarra

Excelente de toda excelencia son las impresiones agrícolas que nos transmiten nuestros correspondientes. Al asegurarse el buen tiempo, se ha podido apreciar que la cosecha de cereales ofrece legítimas esperanzas y de un magnífico resultado, pues los trigos y las cebadas desarrollándose con fuerza y lozanía, han comenzado ya a adquirir ese tono verde oscuro que tanto encantan al labrador.

La siembra de patatas y en general la de menudaes, se ha llevado a cabo en muy buenas condiciones, contribuyendo a augurar la satisfacción de la gente del campo.

La bondad del tiempo ha permitido además que mercados tan importantes como los de Urroz, Estella, Garralda, Sangüesa y otros, se vieran concurrirísimos, con abundancia de importantes transacciones.

Notas locales

Luzquin

Tiempo propio de verano, que unido con la mucha humedad que tenían los campos, los sembrados se han visto crecer, pero si sigue así por muchos días, pronto sentirán éstos la falta de agua.

La siembra de patatas toca a su fin, la que se lleva a cabo en muy buenas condiciones.

Baraseta

Tenemos un tiempo magnífico, ayer y hoy se deja sentir el calor como si estuviéramos en el mes de Julio.

El estado de los campos no puede ser más satisfactorio; por consiguiente, los labradores se muestran muy contentos.

Esta semana no se ha hecho venta de cereales a causa de las pocas existencias que quedan.

Sangüesa

El tiempo inmejorable de que gozamos, ha dispensado grandes beneficios al campo que presenta un hermosísimo aspecto.

El mercado semanal se ha visto concurridísimo.

Casare

Magnífico aspecto presenta el campo, así en secano como en regado, aun cuando se observa que los sembrados vienen este año un tanto retrasados.

Estella

Con un día magnífico se ha celebrado el

—Sería lo mismo que quitar el bozal a un perro rabioso—opinó Jericot.

—Les gentes que han venido con usted respondió la condesa—tienen orden del Prefecto de París y de la Audiencia de Versailles de echar mano a los autores y cómplices de asesinato cometido en Casafuerte.

—En Septiembre de 1839—interrumpió Victor.—¿Así es; y qué?

—Que uno de ellos es Minerva, la cual debe dormir esta noche en la cárcel de Mantas.

—Perfectamente, ¿Es también esa la opinión del señor barón? ¡Muy bien! Algo arriesgado oree el lance, porque, al fin, Minerva tiene lengua y podría contar cosas serias; pero, aun cuando seamos todos iguales ante la ley, ella es, en resumen, una negra, y los millones del señor barón podrían ahogar bachillerías mucho más temibles. Minerva se alojara en esa posada oficial de Mantas que ya conoce. ¿Conformes? A la una, a las dos, a las tres! ¿Nadie da más? ¡Adjudicad!

Cogió su sombrero, aunque sin prisas, y se dispuso a salir.

—Tome usted inmediatamente sus medidas. Ahora que ha hecho su declaración de guerra, estará a mi sobre aviso. No hay que perder tiempo—le advirtió la condesa.

Jericot, según su costumbre, saludó reverentemente al señor barón y se fué para obedecer.